

【北九州市立長崎  
街道木屋瀬宿記念館】  
○期間 3月28日(日)～3月29日(土)  
みちの郷土史料館企画展示室にて、ひな人形作家の井上春子氏が



【立場茶屋銀杏屋】  
○期間 2月14日(日)～3月14日(日)  
総合問い合わせ先  
長崎街道木屋瀬宿記念館  
TEL 093-619-1149

「大名びな」と呼ばれる手作りの巨大びなや、色とりどりのさげもんで「書院造の間」が  
飾り付けられ、表にはかわいい竹びなが並びます。  
職人たちが、道具を模して作った精巧なひな道具の数々をお楽しみください。

ひなまつりと共に長崎街道の歴史も併せて楽しむことができる「長崎街道ひなまつり木屋瀬宿立場茶屋銀杏屋」は、今年で9回目の開催となります。旧長崎街道沿い観光文化施設4館連携による、おひなさまやそれに関連する展示を行うイベントで、4施設ぞれが違った雰囲気を演出しています。長崎街道の歴史も併せて楽しむことができるので、木屋瀬の古い町並みを散策しながらの施設めぐりをこの期間に行つてみてはいかがでしょうか。なお、今年は『もやいの家』でのひなまつりの展示は行いません。

北九州市立長崎街道木屋瀬宿記念館運営協議会広報部会  
北九州市八幡西区木屋瀬三丁目16番26号(〒807-1261)  
TEL 093-619-1149  
FAX 093-617-4949

【江戸あかりの民藝館】  
○期間 2月13日(土)～3月28日(日)  
江戸時代末期の宿場建築の様相を色濃く残す屋敷の中に23台、約500体のひな人形が展示され、趣ある建物と併せて来館者を楽しめます。



【長崎街道ひなまつり  
「木屋瀬宿立場茶屋銀杏屋」開催中】  
ひなまつりと共に長崎街道の歴史も併せて楽しむことができる「長崎街道ひなまつり木屋瀬宿立場茶屋銀杏屋」は、今年で9回目の開催となります。旧長崎街道沿い観光文化施設4館連携による、おひなさまやそれに関連する展示を行うイベントで、4施設ぞれが違った雰囲気を演出しています。長崎街道の歴史も併せて楽しむことができるので、木屋瀬の古い町並みを散策しながらの施設めぐりをこの期間に行つてみてはいかがでしょうか。なお、今年は『もやいの家』でのひなまつりの展示は行いません。

館長である佐藤伸一氏が収集された、江戸時代の大名家や武家由来のひな道具を展示しています。当時の道具職人たちが、道具を模して作った精巧なひな道具の数々をお楽しみください。



## —こやのせ座 New Yearコンサート 2021 報告—

1月23日(日)に響ホール室内合奏団の団員の方々をお招きして、新年をお祝いするコンサートをこやのせ座で開催いたしました。

当初入場定員は150名を予定していましたが、北九州市があらためて発出した新型コロナウイルス感染症対策基本方針により、施設収容定員50%以下の入場定員70名に変更して、参加予約をお受けすることになりました。定員に達したところで参加予約をお断りした方も多数おられましたが、当日は雨天による予約キャンセルもあり、参加者50名の皆様で開催いたしました。

コンサートは、「歌とピアノトリオによるメモリアルなひととき」と題し、ソプラノ、ピアノ、ヴァイオリン、そしてコントラバスが加わる編成で行われました。ソプラノによる歌唱が入ることで、プログラムはより一層充実した内容となり、クラシックからディズニーの映画音楽まで幅広く披露されました。また、コントラバスの音色は奥深く、心にしみいるようでした。

コロナ禍で気持ちが重くなりがちな毎日ですが、参加者の皆様には潤いあるひとときをお過ごしいただきました。



## 筑前木屋瀬 第10回 今昔歳時記

紅屋泰助氏(故 柴田泰助氏)の「筑前木屋瀬今昔歳時記」の第10回目です。今回は、「ひろば北九州」平成22年9月号に掲載された9月の行事・風物について、前編としてご紹介させて戴きます。

長月・九月には、先ず一日に本町六町恒例の庚申祭が行われます。

元来は、町内ごとに執り行われていました。が、現在は、本町六町輪番の当番制で執り行われ、今年は新地町内会の当番です。

此の行事は、本誌七月号に記載の〔木屋瀬いろは歌留多〕の「⑦ 町内(ちょうない)ごとに 庚申(こうしん)さん」の説明にありますように、宿驛往時の木屋瀬には町内ごとに庚申様が祀られ、干支の庚申にあたる日の夜は三戸(さんし)の難を避ける為、町内全戸主揃っての庚申講のお座が、夜を通してつとめられていました。私の生れ住む本町では、庚申講のお座が昭和の中頃まで続いていたのを覚えて居ります。

尚、夜を通してつとめられる庚申講のお座では、町内の伝承や決め事・相談事なども行われていたことから、当地には今でも、話が長引き終わらない時には「続きは庚申さんの晩に」の言葉で、其の場を収める風習が残って居ります。

又、木屋瀬の庚申講のお座は町家の土間に祭壇を設えて〔莫蘆〕を敷き、執り行うのが本来の姿。現在では本町と下町が踏襲して居ります。

現在では、夜を通してつとめることも無くなりました。お座には萩の花などが飾られ、秋の訪れを感じさせる木屋瀬の風物でございます。

続いて、中秋の名月の宵には〔長徳寺・弁財天大祭〕が行われます。

此の行事も、七月号に掲載の〔木屋瀬いろは歌留多〕の「⑧ りんりん すず蟲(むし) 弁財天(べんざいてん)」の説明の通り光明山色照院長徳寺の飛び地境内に鎮座する弁財天に伝わる行事で、この長徳寺は、浄土宗の二祖、聖光弁阿・鎮西上人の開基とされる木屋瀬隨一の古寺でございます。

弁財天像は古くより長徳寺境内に鎮座していましたが、明治二十四年の大洪水により浸水荒廃。このため大正十一年、有志等の勧進により現在地へと遷座し、以来、昭和の中頃までは、勧進元の岩尾家・長徳寺・本町・新町ほか弁財天講有志により祭祀が執り行われていました。

当時は弁財天境内の地べたに〔莫蘆〕を敷き、蠟燭と提灯のあかりの下、名月を愛でながら嚴かに行われ参拝する子供たちにはお菓子が配られていたのを懐かしく思い出します。

今思うに、古き良き時代の川筋文化に満ち満ちた宵でございました。

其の後、時の移ろいと共に長徳寺の本堂で行われるようになり、本堂改修時よりは暫く途絶えていたのを私の主宰する〔筑前木驛・茶目っ氣一輪〕の声掛けで復活しました。

観月会や歴史講和・芸能などを盛り込み、広く木屋瀬住民に親しまれる行事を目指したことでもございましたが、宗派・檀家の違いに依る敷居・垣根などがあり、なかなか儘ならずに休止いたしました。今では篤志家による堂宇の新造を機に、長徳寺関係者で執り行われています。

以上、木屋瀬の九月の行事と風物でございます。

つづく (記念館)

## いろはかるたのご紹介

わきほんじん  
脇本陣は  
ながさき や  
長崎屋



宿驛往時、黒田藩は参勤交代の九州諸大名や幕府重臣の長崎奉行・日田郡代などが宿泊する本陣(茶屋)を設けました。大名や幕臣の関係者は脇本陣(町茶屋)に宿泊しましたが、それには長崎屋と薩摩屋がございましてシーボルトや伊能忠敬も宿泊したと古文書に残っております。

